idiôme particulier, qu'on peut bien apprendre à parler en six mois, mais qui n'exigerait pas moins de deux ans d'étude assidue pour être connu à fond. Le langage d'une tribu ne paraît rien emprunter à celui d'une autre, même la plus voisine : S'il y a quelque chose de commun à plusieurs, c'est peut-être l'accent, principalement parmi les peuplades du Centre, les Bayes, les Houagapes, les Gondouens et les Gatopes. Mais, si l'on veut comparer celles de l'extrême Nord et celles de l'extrême Sud, on trouvera, même pour l'accent, des différences on ne peut plus tranchées : le Nord a le parler sec et cassant, assez analogue à celui de gens qui répondent avec mauvaise humeur; dans tout le Midi, au contraire, c'est, à la fin de chaque phrase, une intonation allongée en manière de bêlement, et qui va tombant comme celle de nos paysans franc-comtois.

Quant à la langue elle-même, chez quelque peuplade qu'on le considère, on peut dire qu'elle abonde en mots, relativement au petit nombre de choses que des hommes si primitifs auraient à désigner. La raison en est que, pour la même chose ou la même action, ils emploient